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对“谋女郎”的要求
整容会破坏脸部肌肉

张艺谋说，选演员时，他首
先会从角色需要出发，“当然肯
定会带有自己的审美观”。他
的审美观是什么？张艺谋直
言：“我有自己的一套检验的方
式——光线、角度、动态静态的
感觉……多次检验，我才能确
定这个人适合大银幕。而很多
生活中光彩夺目的大美人，看
起来万里挑一的，其实不一定
适合上大银幕。”

张艺谋表示，他所要求的
“谋女郎”之美是动态的，“不
是随便整个容就行”。他说：

“我反对整容，因为整容会把脸
上的肌肉给破坏了。大家爱美
无可厚非，我也不是反对整容
行业。只是从拍电影的角度来
说，人脸上一千多块肌肉，如果

整容了，动态的时候就会看出
影响。毕竟大银幕把你的脸放
大到几万倍，有些东西是永远
遮不住的。”

在《一秒钟》里首次与张艺
谋合作的“谋女郎”刘浩存，五
一档再次出现在张艺谋执导的
《悬崖之上》中，扮演年轻的我
党地下工作者小兰。跟戏骨张
译对手戏最多的她，被部分观
众评论“演技稚嫩”。对此，张
艺谋解释，小兰这个角色的人
设其实经过了一番调整。“全勇
先的剧本中原本就有这么一个
角色，她是学生，是一个‘菜
鸟’。我们也按照这个感觉来
找演员，觉得刘浩存还挺合
适。但后来大家说不行，这个
角色逻辑要改，她不该是一个
新手。于是我们赶紧补救，演
员也马上适应了，从一个看起
来青涩的女孩，在不到两个小
时的时间里来了一个蜕变。”

由黄屹指挥、广州交响乐团
演奏的马勒第一交响曲“巨人”
近日在星海音乐厅上演。这是
星海音乐厅和广州大剧院联合
举办的“2021马勒作品展演”的
第三场演出。

“2021 马 勒 作 品 展 演 ”自

2020年12月拉开帷幕，由广州交
响乐团、深圳交响乐团为主力阵
容，贵阳交响乐团、宁波交响乐团
等国内实力乐团加盟。超过400
名艺术家将在约一年的时间里于
星海音乐厅和广州大剧院展演马
勒的七部交响曲，以及《大地之
歌》、艺术歌曲等马勒音乐作品中
的瑰宝。

致敬马勒，广交将
演绎五场音乐会

马勒是十九世纪至二十世纪
交响音乐的代表人物，其作品以
编制大、篇幅长、内涵丰富著称。
因此，不少乐团都将演出马勒作
品视为提升乐团水平的“炼金
石”。迄今为止，参加过马勒全部
交响乐作品演出的国内乐团包
括：中国爱乐乐团、广州交响乐团
和杭州爱乐乐团。

2021 年 是 马 勒 逝 世 110 周
年，全球乐坛进入“马勒年”。虽

然遭受疫情影响，但是国内外乐
团和指挥仍纷纷排演马勒的作
品，推出与马勒相关的演出或录
音出版计划。在此背景下，星海
音乐厅与广州大剧院联合各大
乐团推出了“2021马勒作品展
演”。

据悉，广州交响乐团负责演绎
“2021马勒作品展演”中的五场音
乐会，包括广交音乐总监余隆指挥
演出的马勒第四交响曲和《大地之
歌》、洪毅全指挥演绎的马勒第九
交响曲、黄屹指挥演绎的马勒第一
交响曲和第五交响曲；深圳交响乐
团则将在音乐总监林大叶指挥下
演绎马勒的第二交响曲、第五交响
曲、第六交响曲；宁波交响乐团将
在中央音乐学院院长俞峰的指挥
下演奏马勒第三交响曲。

此外，女高音歌唱家宋元明
将与张国勇指挥的贵阳交响乐团
合作演出马勒的声乐套曲《少年
魔角》选段；低男中音歌唱家沈
洋、女中音歌唱家吴虹霓将分别

举办马勒艺术歌曲音乐会。广州
大剧院将以高清放映的方式呈现
马勒第八交响曲的国际著名演出
版本。马勒第七交响曲的呈现也
在主办方的筹划中。

多年来，广州交响乐团和星
海音乐厅一直致力于对马勒作品
的演绎。2000年1月21日，广州
交响乐团在星海音乐厅演出马勒
第四交响曲（指挥：叶咏诗，女高
音 ：傅 海 燕）。 自 指 挥 家 余 隆
2003年5月担任广州交响乐团音
乐总监以来，广交已在星海音乐
厅完成了除马勒第八交响曲以外
所有马勒交响曲的广州首演。在
今年演出结束后，广交演出马勒
作品的总场次将上升至55场。这
其中上演次数最多的是马勒第五
交响曲，含单独演出第四乐章《小
柔板》在内，共演出过18场。此
外，广州交响乐团还举行过马勒
《大地之歌》《旅行者之歌》《少年
魔角》和《亡儿之歌》等作品的广
州首演。

画中有乐，推出阿
璞交响乐画作展

除了音乐演出，本次展演主
办方还计划推出广州少年宫已
故画家阿璞的马勒交响乐画作
展。阿璞曾是广州市少年宫美
术学校教师，在他43年的生命
里，完成了4000多幅西方古典音
乐画作，马勒是对他影响最为深
远的作曲家之一。通过阿璞的
画作，观众可以从另一个维度直
观感受到马勒音乐中的精神力
量。

此外，在“2021马勒作品展
演”期间，主办方还将邀请赵毅
敏、王纪宴、曹利群、庄加逊等资
深乐评人、马勒研究学者进行相
关的普及讲座，并举行音乐家面
对面沙龙、工作坊等免费会员活
动。加上马勒音乐作品线上展
播，一系列活动将立体地展现马
勒音乐世界的独特魅力。

上世纪五六十年代，香
港开始出现粤语配音员这
一职业，他们主要为邵氏、
电懋等电影公司制作的国
语电影配音。去年逝世的

“配音王”谭炳文便在这一
时期进入配音行业，是公认
的“老行尊”。到了七八十
年 代 ，粤 语 港 产 片 成 为 主
流，但由于当时的现场收音
技术仍不成熟，电影多采取
后期配音形式。事实上，许
多老港产片并非采用演员
的原声，观众所熟悉的声音
大多来自这些电影明星的

“专属配音”，比如曾志伟的
配音是冯永和，李小龙的配
音是李学斌。

不 少 粤 语 地 区 的“80
后”“90 后”观众，对粤语配
音的记忆大多来自 TVB 引
进的日本动画。TVB 从上
世纪 70 年代开始译制日本
动画，为《樱桃小丸子》《哆
啦 A 梦》《龙珠》《圣斗士星
矢》等经典动画制作了粤语
配音版。这些动画多在放
学后、周末等时段播放，成
为粤语地区观众的童年回
忆。不过，近年 TVB 配音组
风雨飘摇，许多熟悉的声音
消失：《哆啦 A 梦》中为野比
大雄配音的卢素娟、为哆啦
A 梦配音的林保全分别于
2006 年和 2015 年因病离世；
而随着 TVB 经营状况的下
滑，《圣斗士星矢》的“星矢”
冯 锦 堂 、《美 少 女 战 士》的

“月野兔”曾佩仪等资深配
音员也在 2020 年或被迫或
自愿离职。由于配音人手
短缺，动画片一人分饰多角
的现象愈发频繁，配音质量
也开始下滑。

此外，TVB 从 1990 年起
不定期开办的粤语配音训
练班已长达七年未开班；从
2020 年开始，TVB 旗下的明
珠 台 取 消 了 所 有 双 语 广
播。不过，自今年 2 月曾志
伟与王祖蓝回 TVB 主管综
艺制作之后，粤语配音组的
地位有所提升，粤语配音员
训练班也将复开，为配音组
吸收新血。

TVB粤语配音组亮相《好声好戏》

羊城晚报记者 胡广欣

华南两大场馆携手，演出将历时一年
羊城晚报记者 艾修煜

透露选“谋女郎”首要标准

张艺谋拒绝“整容脸”
羊城晚报记者 李丽

近日，《悬
崖之上》导演
张艺谋在接受
媒体采访时谈
到自己选“谋
女郎”的标准，
其中最重要的
一条便是“不
能整容”。

对电影导演的要求
作品要做到雅俗共赏

张艺谋执导的首部谍战片
《悬崖之上》在五一档票房表现
优异，连续三日单日票房赶超
《你的婚礼》。截至 5 月 11 日
16：30，该片累计票房已达7.93
亿元，已超越《你的婚礼》。被
问及对票房的期待，张艺谋笑
着说：“我们口头都会说不以票
房为王，但心里面谁都愿意票
房高一点。”不过他表示，对于
作品价值，他有自己的一套评
价标准，“比如《一秒钟》的票
房一点都不高，但它对我来说
是一个很重要的作品”。对《一
秒钟》最终拿下1.31亿元票房，
张艺谋说他其实“早有心理准
备，我知道年轻人未必喜欢，所
以并不奢望”。但对《悬崖之
上》他却寄望颇高：“毕竟谍战
和悬疑，男女老少都喜欢，甚至
对我自己来说都是观影首选，
而且这次全是好演员，拍的时
候我也几乎放进了商业片的全

套元素。”
有网友说，张艺谋拍了大

半辈子电影，作品近三十部，总
票房也不过四十多亿元，还不
如现在某些高票房导演拍一部
戏的票房。对此，张艺谋坦然
回应：“首先时代不同了，票房
数字不能这么比；其次我拍了
这么多年电影，有些作品大家
能喜欢、留有印象，我就已经很
满足了。电影是我的心血，像
养孩子一样，我对它的热爱胜
过一切。我会一直拍下去，直
到市场上没人需要我。”何谓

“市场不需要”？张艺谋回答：
“有市场，就会有投资。所以什
么时候没人给你投资了，你的
艺术生命就结束了。”

张艺谋认为，想让自己艺
术生命长一些，电影导演就必
须与时俱进：“电影是大众化的
作品，所以我们要做到雅俗共
赏。这其实是一个非常高级的
要求，怎么学习、怎么融会、怎
么多元……多锻炼自己这些能
力，‘生存’的时间可能就长一
点。”

逾四百艺术家
献演2021马勒作品展演

回溯香港粤语配音史

曾经辉煌，
一度没落，
有望东山再起

跟内地剧集不同，TVB的自
制剧集大多采用同步收音的方
式拍摄，极少使用配音。不少资
深演员台词功底深厚，甚至能身
兼配音演员之职。在《好声好
戏》中担任主席评判的刘江不仅
是影视作品的“金牌绿叶”，且从
邵氏电影年代开始就参与电影
配音工作，近年也在电影《西游
记之孙悟空三打白骨精》中担任
粤语旁白、在《封神传奇》中为李
连杰饰演的老年姜子牙担任粤
语配音。黎耀祥也是香港电影
的常用粤语配音人选，在今年五
一档上映的《真·三国无双》中，
他为王凯饰演的曹操配音；2007
年，他也曾为电影《每当变幻时》
中黄渤饰演的“猪肉佬”配音。

近年来 TVB 年轻演员的台
词功底薄弱，为此没少受外界批
评。这次《好声好戏》的十二位参
赛艺人中便不乏台词备受诟病的
演员，因此，节目在某种程度上成
为年轻演员的“台词训练营”。第
一组参赛者中，何广沛和冯盈盈
就是两个公认的“台词后进生”。
其中何广沛的初亮相表演几乎是

“车祸现场”，他为《平安谷之诡谷
传说》封建地主陆金谷暴打太太
伍善慈的一幕配音，除了“鸡仔
声”和口齿不清的老毛病之外，还
犯了对不上口形、失字等配音大
忌，听得台下评委频频摇头。偏
偏陆金谷的扮演者刘江正是评判
之一，在何广沛表演结束后，刘
江不留情面地给出两个字：“好
差。”冯盈盈则更像拿了“反转剧
本”。她自出道以来便被批评聒
噪、懒音重，但在《好声好戏》
中，她重现了《宫心计》中儿童
刘三好哭着唱歌、《鬼同你 OT》
两位女主角的“神同步”、《我的
野蛮奶奶》中胡杏儿和汪明荃高
能斗嘴等名场面，难度系数不
低，但冯盈盈抓得住角色气口，
口齿清晰，懒音问题也有所改
善，让人刮目相看。评判陈欣以

“匪夷所思”来评价冯盈盈的表
现，担任过 TVB 艺人训练班发
音课程导师的他透露，当年冯盈
盈刚来上课时，其经纪人曾绝望
地问他“是不是没得救”。但经
过这些年的努力，冯盈盈的付出
终有收获。

在目前已播出的第一组比赛
中，龙天生和黄凤英担任节目导
师，陈欣担任主席评判，黄启昌、
袁淑珍、刘惠云、何璐怡担任专业
评判。对普通观众而言，他们的
名字和容貌都非常陌生，但只要
他们一开口，熟悉的感觉就扑面
而来。

龙天生曾为《玩具总动员》系
列的弹弓狗、《哈利·波特》系列的
小天狼星配音，黄凤英则是《哆啦
A梦》小夫、《忍者乱太郎》新丁的
配音，他们的声音就是粤语地区
观 众 的 童 年 回 忆 。 陈 欣 更 是
TVB的“声音门面”：他从上世纪
90年代开始担任TVB报幕员，从
大型晚会到每日节目播报，只要
打开翡翠台就一定能听到他的声

音。陈欣也参与影视作品的配音
工作，韩剧《大长今》的闵大人、
《东京爱情故事》的三上健一、《同
一屋檐下》的柏木达也、《樱桃小
丸子》的旁白均由他配音。除此
之外，他还担任过经典游戏节目
《奖门人》系列的旁白。这次在
《好声好戏》中，陈欣便说出了观
众久违的台词：“本集奖金奖品非
常丰富，其中包括……”连主持人
阮兆祥都忍不住高呼：“真想快点
开拍《奖门人》！”

除了对参赛艺人进行点评、
打分和指导，配音员在节目中也
不时露两手。在每一轮比赛开
始前，配音员都准备了别出心裁
的形式来介绍赛制，让原本枯燥
的 赛 制 说 明 环 节 变 得 妙 趣 横

生。《哆啦A梦》胖虎的配音黄启
昌，以胖虎特有的走调歌声把赛
制唱出来。《延禧攻略》娴妃和魏
璎珞的配音刘惠云和何璐怡则
仿佛用声音演了一幕清宫剧，还
加入了 TVB“同朕 check 下”的
经典老梗：“璎珞佳人，同本宫
check 下，前来宫中参赛的才子
佳人，是否都已经准备妥当？”

“姐姐放心，四位才子佳人皆已
寻得搭档，他们将声演姐姐指定
的片段……”

据悉，《好声好戏》总共有近
二十位粤语配音员登场。除了目
前已亮相的七位外，“花师奶”雷
碧娜、“孟波”张炳强、“小丸子”
郑丽丽、“花轮同学”梁伟德等都
会陆续登场。

TVB 声音竞演真
人秀《好声好戏》近日
正式开播，十二位艺人
分成三组，比拼配音功
力。不过，这台“粤语
版《声临其境》”最大的
亮点却不是参赛艺人
本身，而是多位在过去
“只闻其声不见其人”
的TVB粤语配音组成
员——他们在节目中
担任评委或导师，展现
“声演”的魅力。配音
员从幕后走到幕前，满
足了观众的好奇心。
在该节目的网络播出
平台上，不断有弹幕刷
过：“终于见到真人
了！”“原来就是他！”
“这把声音太熟悉了！”
“他们就是我的粤语老
师啊！”

终于见面了！

藏在配音里的 童年回忆

年轻演员的 台词训练营

链接

《哆啦 A
梦》小夫的配
音黄凤英

《哆啦
A 梦》胖虎
的 配 音 黄
启昌

《延禧攻
略》魏璎珞的
配音何璐怡

《大长今》
闵大人的配音
陈欣

《玩具总动
员》弹弓狗的配
音龙天生

《《悬崖之上悬崖之上》》刘浩存刘浩存

《《一秒钟一秒钟》》刘浩存刘浩存

张艺谋张艺谋

音乐总监余隆指挥下的广州交响乐团

宋元明

首组选手、导师和评委合照
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